

EL OBRERO.

PERIÓDICO SEMANAL.—ÓRGANO DE LA SOCIEDAD DE ARTES Y OFICIOS.

CODICIONES.
SUSCRIPCIÓN POR TRIMESTRE... \$ 1-00
NÚMERO SUELTO 10 cts.

San José, 23 de Mayo de 1891.

Editor y Redactor responsable.
M. A. SALAZAR.

TALLERES DE LA SOCIEDAD

DE

"ARTES Y OFICIOS."

Tenemos el gusto de ofrecer al público á precios muy bajos las siguientes mercaderías que nos acaban de llegar de Europa y Estados Unidos:

Carbón mineral para fraguas, cocinas, maquinas de cocer y otros usos.	Pintura.
Hierro galvanizado para techos acanalado.	Aceite y Aguarráz.
" " liso.	" para máquinas.
Tubos de cañería.	Varnis.
Acero ochavado: varios.	Grasa para carretas.
Papel para periódicos.	Petroleo en cajas.
Cola.	Alambre para cercas.
Macilla.	Grampas.
	Lamparas de lujo y sencillas.

Infinidad de artículos de Ferretería entré los cuales se encuentran las últimas novedades de los Mercados de Londres y New York; como

Cepillos para pisos.	Candados.
Berbiquíes de combinación.	Visagras.
Cepillos de vuelta.	Buzones lujosos y sencillos.
" canaladores de varias combinaciones.	Ratoneras.
Serruchos.	Molinetes para café.
Martillos.	Planchas para sartres.
Hachas de mano.	Ocre.
Formónes.	Minio.
Gurbias.	Clavos alambre y acero.
Barrenos.	Visagras para camas.
Brocas.	Resortes para puertas.
Cerraduras.	Perillas para bueyes.
	Cimento romano.

& & &

Surtido completo y precios sin competencia.

San José, 5 de Abril de 1891.

EL ADMINISTRADOR,

JUAN RODRIGUEZ M.

G. HERRERO & Ca

Comerciantes—Importadores—Exportadores.

SAN JOSE.—C. RICA. AVENIDA CENTRAL N° 9.

SUCURSALES: CARTAGO ALAJUELA Y PUNTARENAS.

Acabamos de recibir un gran surtido en artículos de fantasía, propios para regalos; cristalería y loza en tazas y juegos de té; laboratorios de porcelana, cristal y hierro con y sin mesa; lámparas de mesa y de colgar, el surtido mas completo, desde cuatro á cincuenta pesos cada una. Muebles americanos, forrados, para sala, y juegos de dormitorio; muebles de Viena en juegos completos y sillas, sofás, sillones y mecedoras solas.

Consolas y mesas con mármol y de madera talladas. Monturas para señoras y caballeros desde \$ 20.00 hasta \$ 75.00, revólveres y escopetas de diferentes marcas; carteras, Carrieles, maletas y sacos para viaje.

PARA EL INVIERNO.

Tenemos ya: cueros, capas de hule y el mejor surtido en paraguas de algodón, lana y seda, que vendemos á precio sin competencia.

Debido al buen servicio que está dando el Ferrocarril, podemos presentar algunos artículos de los comprados por Ntro. Gorgonio, en Europa, tales como sombreros de la moda mas reciente, cortes de lana y seda para vestidos de señora; raos, surahs, vengolinos y crespones de seda blanca, negra y colores, lisos y labados; merinos, encajes y la MAE EN CINTAS DE NOVEDAD.

Géneros de punto blanco de yute y damasco, propios para cortinas y forros de muebles, alfombras hechas y en pieza, ropa interior y exterior para señoras y caballeros al mejor surtido.

Ya llegaron los famosos vestidos de frak, que tanto se distinguieron en el último baile, por su corte elegante.

Tenemos camisas bordadas y lisas; y lo más nuevo en cuellos, puños y corbatas. Guantes de seda y cabritilla, para señoras y caballeros; medias de todos tamaños y colores, para niños, dradias de algodón, hilo de Escocia, lana y seda para ambos sexos.

Joyería, perfumería, cubiertos, espejos, flores, lana, gemelos para Teatro, camapa y marion.

Bandas de redecilla, rebozos y pañuelos de seda, pañuelos de lino, blancos y con orilla de color. Todos estos artículos y otros muchos, del mejor gusto, fueron comprados en París á fines de Febrero próximo pasado, pudiendo ofrecer en Costa Rica, al mismo tiempo que en Europa, las novedades de la próxima PRIMAVERA.

Deseando dar á nuestros clientes las mejores condiciones en precio y surtido para pañolones de burato y rebozos de seda, en Octubre próximo pasado salió nuestro socio don Gorgonio para la China, obteniendo en ésta artículos en condiciones ventajosas, por lo que tenemos el gusto de avisar que dentro de quince dias recibiremos la primera factura de sedería de dicha procedencia, que vendemos con rebaja considerable del precio corriente en plaza, además de ser mejores calidades y dibujos más nuevos que los importados hasta hoy.

Azúcar granulado, superior y primera clase, en sacos de uno y dos quintales; Cacao de Colombia y Guayaquil, arroz, maíz, y harina de San Francisco, alumbre para ceras, hierro para techos etc.

A nuestros amigos de provincias les suplicamos nos perdonen nuestra falta de cumplimiento en el envío de nuestras máquinas de coser "Singer" que nos tienen pedidas y les avisamos que gracias al interés que se ha tomado nuestro amigo don Roberto Jiménez encargado del despacho de Aduana por la Compañía de Agencias quedarán canceladas todas las órdenes pendientes en la presente semana.

¡INCENDIO!

La Goleta americana "Geo Wickford," que llegara al Limón del 10 al 15 del presente, trae un cargamento de cañón exclusivamente para la casa, que venderemos en condiciones ventajosísimas, haciendo concesiones especiales á los comerciantes que compren la carga de un carro completo, puesto en Cartago, San José, Heredia y Alajuela. Para más pormenores, dirigirse á nuestra casa en esta plaza.

San José, Abril 7 de 1891.

50 y 11.

GRAN DEPOSITO

DE

TABACOS Y CIGARROS DE P. & F. VALIENTE.

Calle Central Norte n° 8 al lado de los Srs. Ellinger Hermano.

EL OBRERO.

PETICIONES.

Se encuentran sobre la carpeta del Soberano Congreso muchas, que á no dudarlo van á provocar una terrible contienda periodística.

Dígalo sinó la del señor Minor C. Keith; aunque á decir verdad lo que él pide no es para que nos alarmemos, ¡ni mucho menos!

Solicita aquel "infatigable obrero del progreso en Costa Rica Mr. Minor C. Keith" como dice el primero que ha roto el silencio en "La Prensa Libre" que de alguna manera se le indemnice de las pérdidas que ha tenido en su empresa del ferrocarril al Atlántico y para ello quiere que el Gobierno ceda en su favor £ 200,000 libras esterlinas en acciones del mismo ferrocarril.

Doscientas mil libras esterlinas, ó sea un millón de pesos oro fuerte, nos parecen una bicocha para quien pudo haber pedido algo más!

Por lo pronto creemos muy conveniente que los representantes de la Nación, consultando ante todo su patriotismo, estudien el contrato Soto-Keith, y oigan las indicaciones de la prensa independiente y libre, antes de proceder en un asunto de tanta significación para el país.

Mr. Keith es un hombre de mucho arrojo, no se puede negar; su audacia ha vencido los elementos que se oponían á la construcción del ferrocarril al Atlántico y ahora se acerca al Congreso en busca de una pequeña indemnización.

Nos proponemos examinar con detenimiento todos los documentos que á este asunto se refieren y emitiremos también nuestra opinión.

Nobleza obliga.

La carta que el señor doctor don Abel Santos nos dirigió en la semana pasada nos ha puesto en un brete, aunque toque contársela á nuestro amigo el desconoci-

do suscriptor de "El Obrero" en Puntarenas.

Por tener incompletas las colecciones de los diarios de esta capital no nos ha sido posible *pezcar* todos los remitidos que el señor Santos ha publicado, y una vez estudiados, deducir si aprueba ó no en principio el castigo del palo.

Pero sin ir más lejos, según manifiesta en sus atentas líneas que contestamos, las doctrinas liberales que profesa el señor Santos, le permiten aprobar y desaprobado *según las circunstancias*, aquel *procedimiento bárbaro*.

Ensayemos la prueba:

"La República" 1884, último párrafo del artículo titulado "Piedra de escándalo" dice:

"Los palos aplicados al joven Mayorga, constituyen el *guante* que el actual Gobierno arroja al partido liberal de la República; y que, no dudo, este recojerá para, en llegando la ocasión, hacer valer sus derechos."

Aparte de las frases subversivas que no es á nosotros á quien toca juzgar, se encierra allí una protesta contra el castigo aplicado al señor Mayorga. Ahora veamos porque en caso semejante no protestó el señor Santos un año ó año y medio antes.

No protestó "primero: porque no fué su amigo don Miguel H. Céspedes, Comandante de Plaza en aquella época, sino el Comandante de Cuartel quien mandó aplicar aquel castigo."

¿Y habría protestado si al contrario hubiera sucedido que quien aplicó el palo fuera el comandante y amigo don Miguel H. Céspedes y no el otro?

¡Menos!

No protestó segundo: "porque ni el tiempo, ni las circunstancias son las mismas."

Esta es toda la lógica irresistible del señor Santos y la única razón que con justicia puede aducir. El tiempo de hoy (no es el mismo de ayer ¿quién lo duda? además ayer el bando en que milita el señor Santos estaba arriba y él no podía protestar de ninguno de sus actos aunque llamándose *liberal* ellos estuvieran en pugna con sus principios.

Las circunstancias. Esas tampoco eran las mismas: ¿qué importa que se flajele á un triste diablo sino pasa de ser un simple soldado que no tenemos obligación de conocer? Las garantías solo se hicieron para nosotros los que no somos del pueblo, los que somos doctores, los que somos *petas* como Mayorga, ó los que pertenecen á la real familia, para los demás que no estén en las mismas *circunstancias* que nosotros cualquier

tormento es *legal y correcto* especialmente si fué aplicado por gobiernos anteriores.

Examínese aquí el siguiente satírico párrafo que el señor Santos dirige á los que en la presente época dejan pasar por alto los palos de Mayorga:

"¡Bien haya señor Redactor (de "La República") por todas aquellas personas que teniendo una sangre mansa y tranquila pueden ver á sus hermanos, padres ó amigos ultrajados sin que se les altere una sola pulsación y puedan estar haciendo calceta!"

En ese caso retrocedamos al tiempo en que se dió palo al soldado *desconocido* y apliquemos al señor Santos todo el rigor de sus palabras de hoy. Sigamos leyendo su propio proceso hasta donde podamos en el mismo artículo "Piedra de escándalo" y juzguémolo:

"Cuando los escritores que se titulan liberales (habla el señor Santos el día 11 de abril) en vez de lanzar un grito de ignación ante esas iniquidades, emplean el talento que Dios les ha dado (si será miembro de LA UNIÓN CATÓLICA) en favorecer al que manda, oscurecer los hechos y adormecer el patriotismo (!!!) de los buenos ciudadanos... (ahora cojamos el principio del párrafo) cerca, muy cerca (está) la ruina de la Patria, señor, Redactor."

Hagamos de nuevo hablar al señor Santos, con fecha 13 de marzo y comparemos otra vez el patriotismo de ayer con el patriotismo de hoy.

"En el otro caso se trata de un soldado *desconocido* para los comandantes (donde está el grito de indignación?) y que casi ébrio lanza gritos sediciosos (si un grito sedicioso merece castigo un escrito sedicioso ¿qué merece? Vea-se el último párrafo del artículo "Piedra de Escándalo" en el que no se le puede alegar la disminuyente de la ebriedad porque el señor Santos no la admitiría) y se opone y amenaza á su Jefe con un rifle que tomó del armero (esta última *circunstancia* es la más agravante) EN ESTE CASO LA ORDENANZA SERÁ BÁRBARA pero (aquí aminora el entusiasmo y se continúa á media voz) el castigo es *legal y correcto*."

Para nosotros que no nos llamamos liberales ni tenemos obligación de conocer sus principios, como las tienen los que así se apellidan, el palo aplicado por el gobierno de don Ascención y el aplicado por un agente de don José Rodríguez (si es cierto y como U. nos lo pinta) merecen la misma censura y la misma condena, no importa que sea don José ó

don Ascención el que esté al frente del poder.

Ya puede U. comprender, señor Santos, si quedaría contento de sus razonamientos el Redactor de "El Obrero."

Dispense que no hagamos mas larga esta contestación, pues aunque hay mucha lana que cortar, necesitamos tiempo y espacio de que carecemos por hoy.

EL TRABAJO.

Trabajar es vivir. El hombre, la familia y la sociedad se desarrollan, se conservan y progresan mediante el trabajo. Los pueblos perezosos, ineptos, caen en la miseria y se ven obligados á mendigar, de las naciones más altivas y cultas, los medios de subsistir. Dios, rodeando de necesidades á la vida humana, hizo necesario el trabajo, hizo el derecho de trabajar, la propiedad de cada hombre; la primera y más sagrada de todas las propiedades.

El trabajo, poniendo en movimiento al hombre y á la sociedad aumenta las producciones, extiende el comercio, mejora las industrias, las necesidades; aproxima á los pueblos, acerca los inventos, mejora las costumbres, conserva la salud, combaté el vicio, proporciona la riqueza y mantiene la independencia y libertad.

Dos cosas hacen fácilmente esclavos á los pueblos; la ignorancia y la ociosidad; aquella degrada el espíritu, ésta envilece el cuerpo. Y verdaderamente, ¿no es ignorancia la que alienta en la conciencia del pueblo los errores y las preocupaciones? ¿No el ocio el que apaga el corazón del hombre la fé, la moral, la virtud y el afecto á la libertad y al trabajo? La ignorancia, se dijo, es la peor de todas las miserias, y el ocio, decía Licurgo á los espartanos, es causa de servilismo y de abyección, mientras el amor al trabajo guía á la libertad y á la gloria.

Si el objeto de un buen gobierno es el de conservar escrupulosamente el orden público y tutelar los derechos y los intereses de los particulares; el deber de cada hombre es combatir á su debido tiempo la ignorancia y la ociosidad.

El trabajo es virtud, y por consiguiente ninguna clase de trabajo degrada al hombre libre. El que puede y no quiere trabajar, quien consume sin producir, disminuye la riqueza social y aumenta el número de los ociosos y malvados.

Sin trabajo nada se lleva á cabo. Quien pretende, dice el inmortal Franklin, salir bien en alguna em-

presa sin trabajo y paciencia, es un emponzoñador. La fatiga, la temperancia y la confianza en sí mismo constituyen hombres independientes y robustos, que saben sufrir con dignidad, viven honestamente y acrecentan la riqueza pública y privada.

El buen operario vive de su trabajo; él se sacrifica así mismo, al arte, á la familia y á la sociedad. De un empolvado taller salen las máquinas más útiles y las hermosas invenciones que mejoran la agricultura y las industrias y aumentan las comodidades de la vida.

El operario que trabaja asiduamente es rico; pues como previene Devenat, rico es el hombre diligente que sabe hacer uso del tiempo, capital de la naturaleza. Mas la sociedad debe ser caritativa en sus recompensas. Es menester que el salario ó la remuneración sean proporcionados al trabajo del operario y á sus legítimas necesidades. Cuando éste es virtuoso forma la felicidad de la familia, porque donde reina la virtud, allí está el amor, el orden, la paz. Y por cierto, la casa del operario honesto é inteligente es un santuario de nobles afectos y de goces purísimos. Sus hijos crecen dóciles, trabajadores y amantes de su patria; la mujer corresponde á los cuidados y cariño del marido, las ganancias del trabajo no son empleadas inútilmente, pero guardadas para que sirvan en caso necesario; no se contraen deudas, no se cometen actos vergonzosos, se vive sin remordimientos, evitando el crimen y la miseria.

Si el obrero, olvidando su dignidad y sus derechos hacia la familia y la sociedad, se entrega al vicio, la paz doméstica está perdida. Entonces abandona el trabajo, pierde la confianza y el aprecio público; consume la vida y arrastra á los suyos á la miseria.

El verdadero obrero debe aborrecer la bebida, el juego, la riña, y debe marchar en el sendero de la perfección y conducirse rectamente. Sin la constancia en el trabajo, en la honradez y á la economía, no puede mantenerse en la posición social.

Dios no hizo al hombre para vejetar como las plantas, sino para vivir la vida de la virtud y de la ciencia de la libertad y del trabajo.

La prosperidad y el poder de las naciones está en razón directa del grado de extensión que han dado á la instrucción pública.

La mejor herencia que el operario puede dejar á sus hijos, es el

ejemplo de sus virtudes. Y esto sería un gran bien para la familia y para la patria, porque los hijos siguiendo los pasos del padre, se harían trabajadores, honrados y activos ciudadanos, sobrios é inteligentes.

ALFONSO CINELTI

(De "El Trabajo" de Guatemala.)

Una nueva Constitución.

La *Gaceta* de ayer trae en sus columnas un documento importante en el cual se reflejan de un modo claro los sanos principios que sustentan nuestro gobernante y los propósitos tan plausibles que lo animan en favor de dar al país una Constitución modelo, fija y estable como la que se dieron los Estados Unidos de la Unión Americana hace más de un siglo. Censura el Licenciado Rodríguez esa propensión nuestra á estar reformando siempre, y con mucho fundamento y sobrada justicia dice:

"..... hagamos un esfuerzo: procuremos por los medios legales una reforma general de la Constitución: que venga una Constituyente que redacte sin pasión y sin interés concreto ninguno, un Código fundamental, tan previsor y tan completo como sea posible en armonía con nuestras costumbres, con nuestras necesidades y con los adelantos del derecho moderno; y realizado, podemos estar más seguros de tener algo estable que siquiera por medio siglo no necesite constantes reformas.

Los Estados Unidos de Norte América se dieron una constitución desde hace más de un siglo, que con pocas reformas es la misma que los rige hoy, no obstante el desenvolvimiento que esa Nación ha alcanzado.

Costa Rica en mucho menos tiempo, se ha dictado muchas constituciones que reforma á cada paso: dictemos la última con la meditación necesaria y trabajemos porque ella tenga estabilidad.

Tendría á mucha honra que durante mi Administración se dictase una Constitución estable para mi Patria."

Tales palabras no necesitan sino duda de nuestros comentarios y ellas por sí mismas hacen el mejor elogio de quien las dictó, pues ningún costarricense, ningún patriota puede dejar de comprender cuánta es hoy la necesidad que tenemos de que una verdadera Constitución venga á reemplazar el decreto dictatorial que hoy nos rige.

El proyecto de reforma presentado al congreso en la legislatura pasada por el Licenciado don Felix A. Montero y que el señor Presidente de la República acaba de devolver al estudio de la Cámara, contiene reformas muy útiles, y entre ellas una que dice el Licenciado Rodríguez le es especialmente simpática, aunque respecto de ella está en desacuerdo con la mayoría del Consejo de Gobierno. Se refiere al voto directo á que á su juicio el proyecto hace tantas mutilaciones que en lugar de ensanchar el principio democrático, lo restringe y lo perjudica. En este punto no se puede negar que de parte del señor Presidente hay algo de amor exagerado á la doctrina democrática, que quizá no convenga aún implantarla en toda su extensión en nuestra incipiente República.

Es esta una cuestión que importa mucho tratarla por la prensa, y ojalá que nuestros colegas, si no la juzgaran extemporánea, procuraren dilucidarla, ó á lo menos manifestar sus ideas respecto de ella.

[De "El Partido Constitucional."]

COMUNICADOS.

Señor Editor y Redactor de EL OBRERO.

Pte.

Como interés general para los intereses de la Sociedad en cuanto pueda convenirlé en los trabajos, me ha estrañado y mucho, que en *El Obrero* no haya dado cabida al acuerdo que con fecha 25 de abril pp. tuvo la asamblea de nuestra Sociedad, nombrando á don Manuel V. Dengo Ingeniero Consultor de la Sociedad, para aquellos trabajos que merezcan una dirección técnica.

Como miembro de la Sociedad le agradecería lo hiciera conocer del público en gacetilla de su periódico, por ser de utilidad. Soy su Afectísimo S. S.

Ramón Morales.

CONTESTACION AL PIE.

No es culpa nuestra el no haber publicado la nota dirigida al señor Dengo, sino del señor Secretario.

Pero debemos advertir al señor Morales para su satisfacción y la de los demás socios que tuvieron á bien nombrar al señor Dengo Ingeniero Codsultor de la sociedad, que este señor, no acepta ese nombramiento por razones que no parece prudente exponer.

Sr. Redactor de EL OBRERO. Quisiéramos que U. se sirva decir

algo á cierto consocio nuestro, que en la reunión del Domingo último se permitió lanzar algunas expresiones que pueden traer graves consecuencias para la sociedad.

No creemos que ningún socio tenga derecho para decir que la asociación lleva fines políticos, pues hasta en su mismo periódico que puede tratar de política por no estar sujeto á los estatutos se ha abstenido de hacerlo con beneplácito de la mayoría.

Con respecto á los cargos del mismo señor, hechos al Administrador, me parecen tan sin fundamento que no necesitan contestación.

Su afmo.

Un socio.

CONTESTACION. No creemos que deba tratarse con mucha dureza á las personas que inconscientemente lanzan cargos tan infundados como el á que U. se refiere. Bastaría hacer al socio aludido una pequeña indicación para que se vindique y nosotros sabemos que lo hará.

Por nuestra parte, suplicamos al señor don Agustín Ramos, se sirva concretar el cargo para refutarlo.

E. R.

SECCION HUMORISTICA.

DIALOGO EN EL PARQUE.

¿Y diai... Manuel Felipe... me piensas pagar aquellos setenta y cinco pesos que te presté en tiempos de aciaga memoria?

—No; tanto los cuarenta que me prestó don José María Oreamuno y los veinticinco que me regaló don Ezequiel Saenz, corren la misma suerte que los setenta y cinco tuyos... si todo eso lo pedí prestado era porque tenía necesidad y no porque tuviera dinero... con que pagar

UNA ESPARTANA. El esposo está en Buenos Aires, y pregunta telegráficamente á su esposa que se ha quedado en Liverpool:

—¿Qué tienes hoy para almorzar? Como está el niño?

La esposa contesta: "¡Jaón con viruelas!"

Escena de familia.

Personajes:

La criada.

La señora.

Un sargento de caballería.

La criada está asomada á la ventana del patio. El sargento novio suyo, llega de puntillas, la abraza, y lleva el militarismo has-

ta el punto de besarla en el cuello.

En ese precioso instante se presenta la señora.

—¿Qué es esto? Muchacha, te dejas besar y abrazar sin moverte siquiera!

—Perdóneme usted... pero... me figuré que era el señorito.

Un gomoso cuenta una anécdota muy arriazgada en presencia de una señora y de su hija. La madre se echa á reír.

La niña con tono severo:

—Veo que has comprendido...

En un juzgado:

La suegra: Mi yerno, el infame que está presente, ha tratado de envenenarme con fósforos.

El yerno: Es falso señor juez.

El juez: Pruebas.

El yerno: Que le hagan la autopsia, y se convencerá usía de que no ha tomado ni una cerilla.

—¿Qué ha pasado entre Fermi-
na y tú, que ya no os tratáis?

—¡Casi nada! Figúrate que con las más perversas de las intenciones me dijo que mi suegra había muerto derrepente; y cuando voy á verla por última vez, lle-
go á tiempo de que me suelte una de las suyas.

LEEMOS en "El Imparcial" de Guatemala lo siguiente:

Le not de la fin.

Un boticario se jactaba en presencia de varios amigos de lo completo que era el surtido de su establecimiento.

"No falta en él" decía "ninguna droga conocida ni las más raras."

—"Vamos" dijo en broma uno de los circunstantes. "Usted que dice tener tan completo surtido, apuesto á que no tiene el espíritu de contradicción."

¿"Cómo no?" replicó el boticario sin desconsertarse por esta salida tan inesperada, "ya lo verá U." Apartóse del grupo y volvió en pocos momentos trayendo de la mano á... su mujer.

NOTAS VARIAS

VERANEANDO en pleno mayo. La costumbre de veranear, adquirió tales proporciones entre nosotros que también afectó á los seres inanimados.

Las balijas portadoras de la correspondencia de Centro-América no contentas con haber respirado las brisas del Mar Pacífico tomaron asiento en un tren en la estación de Alajuela y se dirijieron solitas á mudar temperamento al puerto de Limón sin decir esta boca es mía y dejando burladas las

pesquisas de los administradores de correos y defraudadas las esperanzas que los Sres. periodistas tenían de leer los periódicos de las hermanas repúblicas.

¡Por fin han vuelto después de diez días de ausencia!

CONCIERTO. En la noche del miércoles se efectuó el segundo y último concierto del notable artista señor Alberto Fridenthal, con el concurso de algunos artistas del país.

El programa no fué llenado en todas sus partes pues se suprimió, no sabemos porque, la fantasía sobre Guillermo Tell que estaba anunciada como final.

La asistencia fué escasa y no por eso los artistas dejaron de trabajar con propiedad, arrancando aplausos nutridos y entusiasmas á la concurrencia.

El tenor señor Reyes Retana, la soprano Miss Lillie Champney, el violinista señor Unda, el barítono señor Rodó y el pianista señor Friendenthal fueron aplaudidos hasta no más, teniendo que repetir sus partes para complacer los deseos del público.

EL Supremo Gobierno ha presentado al Congreso constitucional un proyecto de decreto para la abolición del impuesto llamado de capitación que impone un peso de contribución directa por persona.

HEMOS recibido un precioso folleto titulado "Biografía del General Francisco de Paula Santander." Procedente de la vecina República de Colombia.

Agradecemos el envío.

NUESTROS amigos don Francisco y Pedro Valiente han formado sociedad mercantil para ocuparse del negocio de cigarrillos y puros en toda forma.

Allí se encontrará el más completo surtido de cigarrillos pectorales y puros habaneros.

HAN ingresado últimamente á la Sociedad de Artes y Oficios los Sres. don Carmen Amador, Pedro Rucavado, Francisco Bonilla, Francisco Boza, Justo Gamboa y José Pacheco.

Sean bienvenidos al seno de nuestra asociación.

ENTONCES Y HOY

Ese era el cuadro que, al romper la noche, Sus velos de crespón,
Alumbró, atravesando las ventanas,

La tibia luz del sol:

Un techo que acababa de entreabrirse

Para que entrara Dios,

Una lámpara pálida y humeante

Brillando en un rincón

Y entre las almas de los dos esposos,

Como un lazo de amor

Una cuna de mimbres con un niño

Recien nacido... ¡yo!

Posadas sobre la áspera cornisa

Todas de dos en dos;

Las golondrinas junto al pardo nido

Lanzaban su canción

En tanto que á la puerta de sus jaulas

Temblando de dolor,

Mezclaban la torcaza y los zenzontlis

Sus trinos y su voz.

La madre selva alzando entre las rejas

Su tallo trepador,

Enlazaba sus ramas y sus hojas

En grata confusión,

Formando un cortinaje en el que había

Por cada hoja una flor,

En cada flor una gotita de agua,

Y en cada gota un sol,

Reflejo del dulcísimo de entonces

Y del doliente de hoy.

Mi madre, la que vive todavía

Puesto que vivo yo,

Me arrullaba en sus brazos suspirando

De dicha y de emoción,

Mientras mi padre en el sencillo exceso

De su infinito amor,

Me daba las cariñas que más tarde

La ausencia me robó,

Y que á la tumba donde duerme ahora

Á pagarle aún no voy...

Forma querida del amante ensueño

Que embriagaba á los dos,

Yo era en aquel hogar y en aquel día

De encanto y bendición,

Para mi cuna blanca, un inocente,

Para el mundo un dolor,

Y para aquellos corazones buenos

¡Un tercer corazón!

De aquellas horas bendecidas, hace

Veintitres años hoy...

Y de aquella mañana á esta mañana

De aquel sol á este sol,

Mi hogar se ha retirado de mis ojos,

Se ha hundido mi ilusión,

Y la que tiene al cielo entre sus brazos,

La madre de mi amor,

Ni viene á despertarme en las mañanas

Ni está donde yo estoy;

Y en vano trato de que mi arpa rota

Module una canción,

Y en vano de que el llanto y sus sollozos

Dejen de ahogar mi voz...

Que solo y frente á todos los recuerdos

De aquel tiempo que huyó,

Mi alma es un santuario en cuyas ruinas

Sin lámpara y sin Dios,

Evoco á la esperanza, y la esperanza

Penetra en su interior,

como en el fondo de un sepulcro antiguo

Las miradas del sol...

* *

Bajo el cielo que extiende la existencia

De la cuna al panteón

En cada corazón palpita un mundo

Y en cada amor un sol...

Bajo el cielo nublado de mi vida

Donde esa luz murió

¿Que hará este mundo los dueños míos?

¿Que hará mi corazón?

CANCION DEL TRABAJO.

El artesano sencillo

Es del progreso soldado:

Entra en la batalla armado

Con la trincheta y el martillo.

Ya forma el alto castillo,

Ya el hogar firme y seguro,

Ora muestra el mármol duro
De mil relieves cubierto,
Ora cierra el campo cubierto
De doble y macizo muro.

Alza en remotos eriales
Con arte y sublime anhelo,
Torres escalando el cielo,
Pirámides inmortales.
Convierte los arenales
En Atica, en Macedonia;
Da al pueblo y á la colonia
Vida su genio fecundo;
Y forma el antiguo Mundo,
Sidón, Tiro, Babilonia.

Se alzan con la misma suerte
Esparta, Atenas y Roma,
Pero todo se desploma,
Y en escombros se convierte.
La sabia cayó y la fuerte;
Mas el obrero sin saña
De oculto bosque en lo interno:
Y se alza el mundo moderno:
Inglaterra, Prusia, España.

Ora sin temor, ligero,
A las altas torres sube
Fija las flechas de acero.
Ora laborioso herrero
Sobre los yunque paciente
Trabaja perennemente.
Y cuando en ardor se inflama,
Coronado por la llama,
Alza impávido la frente.

Cuanto el artesano toca
Cobra vida, arden las fraguas,
Se canalizan las aguas,
Y al mar van por ancha boca.
Rompe el barrén la roca
En la fecunda cantera,
Y en la intrincada pradera
Hondo penetra el arado:
Un pueblo es cada collado,
Y un mundo cada ribera.

Ya del taller modelados
Se ven surgir á millares
Los graníticos pilarés
Los techos artesonados
Brillan doseles dorados;
Se alza prodigioso puente
Sobre el rápido torrente;
Y el bronce gime en los tornos.
Hierva el caldero, y los hornos
Fundan el hierro candente.

Marcha, artesano, constante;
Domina la suerte dura,
Con la fé en el alma pura
Y la risa en el semblante;
Nunca cejes, ¡adelante!
Con sentimientos humanos
Alcen tus robustas manos
Cuanto derribado sea
Por la destructora tea
Y el hacha de los tiranos.

José Fornaris.

AVISO

EI GLOBO

Cien varas de la esquina NE. del Parque Central.

Licores del país y extranjeros vinos legítimos y puros.
Servicio puntual y esmerado.

Tpía. LA PRENSA LIBRE.